

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción y de Administración diríjase al compañero **Lorenzo Eibsal**.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXIII

NUM. 1.077

Palma de Mallorca 20 de Octubre 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'03.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Agrupación Socialista

Se convoca a todos los afiliados a Junta General que se celebrará el próximo domingo día 22

del corriente a las 5 de la tarde, para tratar asuntos de suma importancia, por lo que requerimos la asistencia de todos los afiliados.

El Comité

Más sobre lo mismo

Debemos decir, ante todo, que en nuestro último artículo, encabezado con la pregunta «¿Es exacto?», calculábamos, teniendo en cuenta lo declarado por el capitán de Intendencia señor Jordán, que lo repartido en un año entre los empleados de dicho Cuerpo en las tres Comandancias de Marruecos y algunos empleados del ministerio de la Guerra ascendía a 43.200.000 pesetas. Lo calculamos así suponiendo que el sobrante de las compras hechas tanto en la Comandancia de Ceuta-Tetuán como en la de Melilla fuera igual al de la Comandancia de Ceuta-Tetuán como en la de Melilla fuera igual al de la Comandancia de Larache; esto es, 14.400.000 pesetas, cantidad que, multiplicada por tres, da aquella cifra.

Pero nos quedamos cortos, muy cortos, porque siendo las dos primeras Comandancias más importantes que la de Larache, y haciendo, por consiguiente, compras en mayor cantidad que ésta, los sobrantes han sido más crecidos.

Según «El Duque de G.», que, hace desde las columnas de «La Acción» una excelente campaña contra esta y otras inmoralidades, el sobrante o «ahorro» en la Comandancia de Ceuta es de 1.800.000 pesetas mensuales, y el de la de Melilla, 3.600.000, cuyas cantidades, agregadas al 1.200.000 pesetas de sobrante de la Comandancia de Larache, dan la suma anual de SESENTA Y NUEVE MILLONES DOSCIENTAS MIL PESETAS.

Y el mismo «Duque de G.», suponiendo que se emplea en la Península igual sistema que en Marruecos para abastecer al elemento militar, calcula, quedándose corto, que, en toda la Nación hay un sobrante o «ahorro» de DOSCIENTOS MILLONES DE PESETAS ANUALES.

Como se ve, enorme es la cantidad relativa a África y enormísima la referente a todo el país. Y si sorprende, escandaliza y abochorna que ese montón de millones, siendo producto de un verdadero ahorro, vaya al bolsillo de cierto número de individuos, en lugar de ingresar en el Erario nacional, más sorprenderá, escandalizará y abochornará, a la vez que ocasionará una honda indignación, el que tal cifra de millones se reúna principalmente a costa de las privaciones, penalidades y dolores de los soldados.

Dijimos en nuestro anterior artículo que nos inclinábamos a creer basadas

en la verdad las manifestaciones hechas a algunos periódicos por el capitán señor Jordán. Hoy tenemos por exacto lo que ha declarado. Nadie, absolutamente nadie, le ha desmentido.

El afirmó que del celeberrimo sobrante de 1.200.000 pesetas mensuales se enviaban al ministerio de la Guerra 100.000 pesetas, y nadie lo ha desmentido públicamente.

El dijo que de dicho sobrante se llevaban 1.000 pesetas los funcionarios auxiliares de la Intendencia de Larache, 20.000 él y las demás—salvo las 100.000 que iban a Guerra—eran repartidas entre los jefes y oficiales de la citada Intendencia, y ninguno de los aludidos le ha replicado una palabra.

El declaró que el reparto de tal sobrante se venía haciendo desde antigua fecha, y nadie ha sostenido lo contrario.

El manifestó que lo que se hacía en la Intendencia de Larache hacíase también en las otras dos de Marruecos, y esas Intendencias están mudas.

El indicó que el Mando conocía gastos que eran atendidos con cantidades de las repartidas, y el Mando no ha despegado aún los labios acerca de eso.

Creemos que, de ser falsas las declaraciones del señor Jordán, han debido de ser desmentidas públicamente. Y ni se ha hecho eso, ni, cosa más extraña, ha dicho nada el Gobierno, máxime siendo el ministro de la Guerra el presidente del Consejo de ministros.

¿Será posible que la tra tan enorme, tan formidable atraco a los intereses del país, no obligue al Gobierno a tomar medidas radicales que hagan imposible en lo sucesivo la succión de millones y millones por un grupo de individuos cuya moralidad les permite hacer eso con todo desahogo meses y meses y años y años?

¿Van a limitarse los actuales gobernantes a contemplar los fallos que dicte la justicia militar contra los participantes en el reparto de aquellas cuantiosas sumas, dejando en pie el escandaloso sistema que permite tal desvalijamiento a la nación?

Tales cosas vemos y tales lenidades observamos por parte de los hombres que ocupan el Poder, que abrigamos muy pocas esperanzas de que pongan remate a la podredumbre relictamente descubierta.

Y si el Poder no está a la altura que debiera en estas circunstancias, tampoco lo está toda la prensa. Es exacto, exactísimo, que una parte de ella ha dedicado la atención que merece al mal llamado desfalco de Larache, ya que en realidad es un desfalco nacional; pero ha habido otra que apenas ha hablado o nada ha dicho de tan extraordinario asunto. ¿Para cuándo dejan esos diarios sus informaciones y sus críticas, si enmudecen ante un hecho tan excepcional como el reparto entre un grupo de funcionarios millares de una enorme millonada que pertenece al Tesoro?

Así se da el singularísimo contraste de que mientras toda la prensa ha dedicado atención y espacio abundantes al robo de 30.000 duros cometido en Pueblo Nuevo, y que solamente interesaba a la Compañía del ferrocarril de Madrid a Zaragoza y a Alicante, y haya hecho lo propio con el robo de algunos miles de pesetas al administrador de Artes Gráficas, y con otras hazañas del mismo jaez de menor cuantía, una parte de ella no alza la voz ni reclama contra el despojo de gran número de millones que se ha hecho a todo el país.

Acaso esa diferencia de conducta responda a que en unos casos se trata de individuos de «tercera clase», y en el otro de gente «bien portada», importando un comino a quien la observa el daño que tal gente inflige a la nación.

A pesar de ese proceder de una parte de la prensa y de la calma con que el Gobierno se muestra en el reparto de millones verificado entre empleados de la Intendencia de Marruecos, creemos que este hecho causará en la mayoría de los ciudadanos un disgusto y una indignación tales que obligarán a aquél a conducirse de modo algo distinto del que se han conducido hasta aquí los demás Gobiernos.

Si esto no sucede acrecerá el descontento general, que, más temprano o más tarde, se convertirá en estallido revolucionario que alcanzará a muchas cosas.

Pablo Iglesias

Organización sindical y política de los trabajadores

Íntil es que la clase obrera sueñe con llevar a cabo grandes empresas para mejorar su estado presente y preparar su redención futura si no cuenta con una buena organización sindical y política. La sindical para luchar contra el patrono en el terreno directo del trabajo, para arrancarle mejoras en el jornal, en la jornada y en el trato; la política para capacitarse en la administración de la cosa pública, para reforzar mediante leyes sus conquistas económicas y para ir socavando y transformando las instituciones donde el capitalismo tiene su principal sostén y asiento.

Para comprender la inmensa fuerza que representa una buena organización política basta ver que la clase burguesa, aun sin tener hasta hace poco grandes asociaciones gremiales de patronos y siendo en número muy inferior a nuestra clase, ha podido mantener incólumes sus privilegios y dominarnos a su conveniencia y capricho; y ello ha sido porque políticamente está organizada, porque es dueña del Poder del Estado, y de todas sus instituciones, de las que dimanan todas las fuerzas materiales, morales y jurídicas que oprimen al proletariado y le mantienen sumiso a la explotación y dominio capitalistas.

La burguesía no ha tenido ni tiene necesidad de sostener una acción directa contra las justas rebeliones del proletariado para mantenerle a raya de sus privilegios y preponderancia económica; por medio de la política ha

tenido quien le ha guardado fielmente los intereses y las espaldas. La policía, la guardia civil y en último caso el ejército, por ser fuerzas dimanantes del Poder político y por consiguiente de la clase que lo posee, que es la burguesía, se han encargado de dirimir las luchas en la calle con la clase trabajadora, la cual ha sido vencida casi siempre a pesar de asistirla la razón, y de ofrendar en holocausto de su justa causa su libertad y su sangre.

Las luchas económicas son necesarias e imprescindibles para ejercer presión a los patronos y al mismo Estado; pero las luchas políticas del proletariado son indispensables también para llevar la acción en los parlamentos y en los municipios que son los recintos amurallados del capitalismo y en donde se pueden fiscalizar y contener sus desajustes, al mismo tiempo que mermar su poderío.

Pero tanto la acción sindical como la política de los trabajadores, para resultar fecunda y eficaz tiene que estar precedida de una sólida organización. Sin ello, sin un buen ejército sólidamente constituido y disciplinado en el terreno sindical y político de clase, toda tentativa de mejoramiento, de renovación y de lucha fracasará, serán estériles todos los sacrificios que se hagan.

Por eso hay que poner la mejor voluntad en organizar a los trabajadores en un sentido y en otro; éstos han de mostrar interés en pertenecer a su respectiva sociedad de oficio y a la Agru-

pación Socialista, en ser disciplinados, en capacitarse para las luchas y en adquirir la mayor suma de conocimientos para defender sus intereses y los de su clase sin malograr esfuerzos y con el mayor éxito posible.

La obra más importante a realizar por ahora es de organización y educación de la clase obrera, sindical y políticamente. Conseguido esto lo demás vendrá por lógica resultancia.

Lorenzo Bisbal

La Compañía Guerrero - Mendoza en Palma

Después de infructuosas gestiones realizadas en diferentes ocasiones, se ha conseguido que la Compañía dramática de los eminentes artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza trabajará en Palma y ésta noche hará su presentación en nuestro Teatro Principal.

Su actuación será un verdadero acontecimiento artístico y Palma tendrá ocasión de admirar y deleitarse con el trabajo de los ilustres comediantes cuya historia artística es brillantísima.

No hemos de ser nosotros quienes la pongamos de relieve analizándola, pues nos lo vea, nuestra modestia y además la estima en que tenemos a dichos artistas.

La clase trabajadora madrileña, tiene recibidas de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza inequívocas muestras de consideración y aprecio y por esto, que no podemos olvidar, no queremos que nuestro comentario aparezca apasionado. A pesar de ello, creemos que por mucho que dijéramos en su favor, resultaría pálido comparado con los merecimientos de que son acreedores, pues no en balde han paseado triunfalmente, en España y América, la enseña gloriosa del Arte de Talía.

El OBRERO BALEAR, que representa a un núcleo de trabajadores modestos, sencillos, humildes, da la bienvenida a tan

ilustres artistas deseándoles grata estancia en nuestra ciudad.

**

Satisfechos de la venida a Palma de tan celebrados artistas, lamentamos el que la Empresa haya tenido tan poca consideración al fijar los precios, del espectáculo, dedicados al público.

El señalar 2'50 ptas. de entrada, es sencillamente no querer que las clases humildes participen del mismo. Nuestro Teatro Principal, un teatro que apenas tiene local para público y si muchas localidades, tiene márgen para defenderse haciendo pagar a la gente rica el exceso que, en cuanto a gastos, representa un espectáculo de la calidad del que nos ocupa.

De esta manera se podría haber atendido la parte económica y al mismo tiempo quien no ha tenido la suerte de nacer privilegiado hubiera gozado, sin grandes esfuerzos, de un espectáculo rico en enseñanzas y en emociones artísticas.

Lo lamentamos porque el pueblo pierde la ocasión de conocer, al mismo tiempo que una labor maravillosa, la de aplaudir a los insignes artistas quienes, como hemos dicho, han demostrado un probado cariño hacia los trabajadores.

Doblemente ambigüos

Comprendemos que a «Cultura Obrera» la pusimos en un verdadero aprieto con las interrogaciones que le hicimos en los comentarios que el discurso de Salvador Seguí nos sugirió referente a la unión o bloque de todos los matices liberales frente a la reacción dominante. Para salir del atolladero, el semanario sindicalista ha dado vueltas y más vueltas al asunto para venir a pasar en un cúmulo de ambigüedades capaces de ofuscar la comprensión del lector más clarividente. Si ambigüos fueron los sindicalistas en su primer artículo lo son doblemente en su segundo, que parece inspirado por algún espiritista con pretensiones de sonámbulo pedante.

Dice que nosotros soltamos sandeces y que parecemos venidos al mundo el otro jueves. ¡Señor, y que atrevida es la ignorancia! ¡Si se habrán creído esos sindicalistas que escriben «Cultura», que pertenecen a la época y rango intelectual de los Sénecas! Por lo menos se dan ese tono.

Lo que dijo Seguí en el mitin del Balear, según «Cultura», no fue lo que oyó y entendió todo el mundo, o sea que habla que aproximarse y entenderse y unirse todos los matices liberales para combatir al reaccionarismo, sino «que el espíritu liberal de las naciones había de unirse para anular el espíritu conservador. No dijo unión política; proclamó unión de almas, unión de sentimientos.....»

Esta es una mentecada que descu-

bre la verdad de la cosa. Mentecada porque esa unión inmateral de almas y de espíritus, por sí sola y fiada a la espontaneidad, sin inteligencia mútua mediante pactos, convenios o aproximaciones entre los hombres, grupos o partidos de espíritu liberal, no es posible, y aun cuando lo fuera, como le faltaría articulación y coordinamiento, como no tendría cuerpo ni sostén material, no produciría acción o ésta sería infecunda. Esa unión milagrosa de las almas está bien allá en el reino de los cielos o a través de los espacios, según las concepciones del espiritismo; pero aquí en la tierra, que hay que haberlas con Clerva y con la guardia civil y con Martínez Anido y con Arlegui, y que no se vive de hostias paradisiacas, sino de pan y garbanos, ¡vamos, hombres, que resulta demasiado angelical esa unión de almas sin cuerpo!

La unión de almas es un mal disfraz que habéis escogido para cubrir o atenuar las declaraciones políticas que hizo Salvador Seguí y que tan mal efecto os hicieron a vosotros mismos, sin que tengais la gallardía de expresarlo en público porque os lo vea el compañerismo y la ldoiatría personal que sentís por el orador único que tenéis en vuestro campo. Queráis o no queráis, Seguí hizo un vibrante llamamiento a socialistas, anarquistas, sindicalistas, republicanos y liberales de todos los matices para que, por instinto de conservación, defendieran su patrimonio común entendiéndose, aproxi-

mándose y encontrándose (textuales palabras); y esto, aunque os desagrade, es proclamar claro y alto la unión política, no de almas solamente, que esto hubiera sido una sandez, sino de almas y cuerpos liberales.

Y esto, que por un lado tratáis de negar, quizá por vergüenza sindicalista, por el otro implícitamente lo reconocéis cuando decís que «no es por lo que diga A. o B. por lo que han de analizar al sindicalismo; es por lo que haga la organización en sí..... Los hombres en el sindicalismo representan una individualidad que, autónoma, se desenvuelve libremente, sin trabas ni cortapisas que le mermen su modo de pensar.....»

Esto, o no venía a cuento, o quiere decir que no es por lo que dijo Seguí por lo que hay que juzgar al sindicalismo, porque el orador del Balear no representaba más que una individualidad libre en su modo de pensar, lo cual es, en buena lógica, desautorizarle como representante en aquel acto del sindicalismo o de su organización la C. N. del T.

En qué quedamos, ¿hablaba Seguí en el mitin del Balear como forastero o como indígena del sindicalismo? ¿representaba a la Confederación o no la representaba? Y si la representaba, ¿es sindicalismo de buena ley lo que expuso o es moneda sevillana?

Por otra parte, eso de las individualidades libres y sin cortapisas a su modo de pensar cuando se representa a una organización y en su nombre se habla en público, podrá ser muy anarquista, pero también es muy gracioso; el sentido común de todos los que asistimos al Balear nos decía que los conceptos e ideas expuestas por Seguí

eran expresión fiel de las ideas de la Confederación y del sindicalismo, por la sencilla razón de que el que dirigía la palabra al público era conocido sindicalista, el acto fué anunciado como sindicalista y organizado por una entidad también sindicalista.

Pero por lo que se ve, se puede anunciar un acto sindicalista y resultar queso de Holanda, por aquello de que lo que diga A. o B. no representa más que el pensamiento libre de las individualidades libres, pudiéndose dar el caso de que tantas individualidades tantos pensamientos, distintos y aún opuestos entre sí, pero libres. La olla de grillos en plena libertad de cantos.

Y también con esto hacemos punto final, no sin antes pedir perdón a los de «Cultura» por dejar sin contestar algunos extremos de su último artículo, sobre todo aquello de que sólo sabemos las cuatro cosas reglamentarias de la lucha de clases; que el socialismo es el último baluarte de la burguesía; que el Estado se sostiene porque el socialismo le nutre en sus conspícuos generales, etcétera, etcétera. Pues como los socialistas somos tan pillos y tan ignorantes y vosotros los sindicalistas tan puros y tan sabios.....

Por lo de ignorantes tampoco hacemos caso, porque nos falta luz para descifrarlo, a aquello de la *caducidad reinante que vive a expensas del Estado para inutilizar al Estado con esas expensas; barbarismo concupiscente; liberalidad en el fin de liberalidades; zarpaglutinante de amorfiosidad.....* y otras frases filosóficas de la filosofía sindicalista que nos han dejado secos. ¡Como que hemos venido al mundo el otro jueves!

CARNE MUERTA

Para soportar con el estoicismo y la calma con que el pueblo español viene soportando desde hace algunos años la serie de fracasos, indignidades, vilezas y atropellos que en España se suceden y repiten continuamente bajo la férula de sus gobernantes ineptos y sin pizca de vergüenza política, precisa que haya llegado a un estado tal de atrofiamiento moral y civil que le haya roto las cuerdas sensitivas que producen las vibraciones sentimentales y ciudadanas.

Nuestro pueblo, en general, no siente nada, no piensa nada, no ama nada, no se conmueve por nada. Es un fetiche.

El fetiche era una figurilla grotesca escogida como ídolo por los negros africanos, y en España es otra figurilla grotesca, que se llama pueblo, escogida como ídolo de explotación y de negocios por los negros africanistas. La diferencia entre los dos fetiches consiste únicamente en que el de los negros africanos era de madera o metal duro, mientras que el español es de carne blanda, aunque muerta. Es solo por esto que le profesan idolatría los negros africanistas de España, porque es carne muerta y casi putrefacta, el más rico alimento de las bandadas de cuervos famélicos.

Triste es tener que hacer esta comparación del pueblo español, pero su falta de sensibilidad, su pobreza de espíritu, su lapidaria frialdad y su estoica indiferencia ante los males y vergüenzas que pesan sobre el país, obligan a ello.

Un pueblo que ha sido incapaz de conmoverse ante los tres años largos de régimen inquisitorial en España, sin derechos ciudadanos, ni libertad de prensa, ni seguridad personal; que ha visto indiferente como se llenaban las cárceles de trabajadores honrados, que se les deportaba injustamente haciéndoles andar horas y horas a pie por carretera, que se les mataba impunemente en la calle poniendo en práctica la salvaje ley de «fugas»; un pueblo que entrega sus hijos y su dinero para sostener la ruinosa guerra de Marruecos y no se inmuta ni protesta cuando ocurre el desastre de Annual, ni exige con energía el castigo de sus responsables, ni se indigna ante las corrupciones e inmoralidades como las que ahora han sido descubiertas en la Intendencia de Larache; un pueblo así, tan dócil, tan sufrido y tan amorfo, no merece el dictado de pueblo, que significa soberanía y virilidad civil.

Cada pueblo tiene el gobierno, que se merece, dice el antiguo refrán. Y es verdad. Por eso a los españoles nos gobiernan los «urbanes» y los Arlegui y los Martínez Anido y todos los negros africanistas que cual cuervos famélicos picotean y se nutren de nuestra carne, es decir, de la carne del pueblo español, precisamente porque es carne, nada más que carne y carne muerta.

B.

Como se gasta el dinero de España

Nuestro compañero el catedrático de Granada Fernando de los Ríos ha dicho que la actual estructura del Estado español es la del Estado policía.

Nada más exacto que esta afirmación, si se examinan los conceptos en que se invierten las mayores cantidades del presupuesto.

Para los gastos de Guerra y Marina y Acción en Marruecos se dedican mil cuarenta y dos millones ochocientos

diez y nueve mil seiscientos doce pesetas.

Para las instituciones encargadas de la represión en los conflictos sociales y sometimiento del pueblo a los poderes representativos de la burguesía se destinan las cantidades siguientes:

PESETAS	
Dirección Orden público.	1.283.500
Vigilancia y Seguridad .	32.785.203
Guardia civil.	103.972.168
Culto y clero.	61.585.036
	199.625.908

Solamente en Guardia civil para la Península y Marruecos se gastan cerca de ciento siete millones de pesetas. En cambio, para las atenciones de Primera enseñanza—escuelas y maestros en toda España—, ciento tres millones de pesetas, cantidad muy inferior a la que consume la Guardia civil.

Así se explica bien la actual situación de envilecimiento, en que, cada día más, se hunde la nacionalidad española.

Contra Millán de Priego

En Madrid se ha levantado una general y ardorosa protesta de Prensa, recogiendo un extenso e intenso estado de opinión, contra el Sr. Millán de Priego, director general de Orden público.

Varios escritores, políticos, intelectuales de distintas filiaciones, y algunos no políticos, han dado forma a esta protesta contra el nuevo poder policíaco, irresponsable y arbitrario, anticonstitucional e ilegal, que ha invadido la esfera del poder judicial y ha producido, entre otros daños, un profundo disgusto entre la mayoría de los magistrados y jueces españoles.

Como este daño, este mal, es común a toda España, la Prensa de provincias está obligada también a contribuir a restablecer la paz interior combatiendo los procedimientos que tan viva indignación han despertado, tales como las quincenas, las conducciones por carretera, las deportaciones a provincias lejanas, las detenciones gubernativas sin motivo alguno y otros excesos que deshonran a la nación que los practica. Hay que terminar con el actual estado de cosas tan peligroso para todas las clases sociales, puesto que engendra el odio y la desesperación.

Nosotros también unimos nuestra protesta a la de los demás españoles que saben indignarse contra el poder arbitrario de Millán de Priego.

Un buen ejemplo

Un sacerdote, cuyo nombre no se nos ha comunicado por razones que no escaparán a la perspicacia de nuestros lectores, ha donado a nuestra Sociedad la cantidad de veinte pesetas para la Sección de Socorros y parece ser que tiene el propósito de continuar donando una cantidad análoga con carácter de suscripción mensual. No hace mucho tiempo, este mismo sacerdote hizo otro modesto donativo a la Junta Administrativa de la Casa del Pueblo.

Estos donativos, de cuyo valor material no hemos de ocuparnos, tienen a nuestro juicio, un enorme valor moral. El de constituir una prueba de la justicia de nuestra causa, por cuanto, entre las mismas clases burguesas, suelen surgir de vez en cuando espíritus amplios que, con hechos como el que comenta-

mos, demuestran reconocer la razón que nos asiste, y nos aman y nos comprenden a su modo. Es muy significativo que este sacerdote de una religión de criterio estrechísimo y ergotista que preconiza la limosna se desprenda de una cantidad más o menos modesta, no como limosna a un individuo, sino como donativo a una organización obrera, a la que concede beligerancia, sintiéndose saturado del espíritu revolucionario que la inspira, absolutamente antagónico con el ministerio que ejerce el donante.

¡Muy bien, «compañero» sacerdote! Usted no será bienaventurado por manso ni lo será tampoco por pobre de espíritu, pero será bienaventurado porque siente hambre y sed de justicia social. Usted será salvo porque ama a sus próximos los trabajadores como a sí mismo. El Dios a quien sirve le reservará a su diestra un puesto preferente, porque bajo la negra vestidura talar se adivina la blanquísima blusa de que está vestida su conciencia y porque los pliegues de su sotana son demasiado estrechos para contener la grandeza de su razón.

De «El Trabajo», de Madrid)

DE FELANITX

Un accidente del trabajo que produce la muerte a un obrero.—El patrono no quiere pagar la indemnización que marca la ley.

El día 21 del mes pasado a la hora 17 ocurrió en este pueblo, o ciudad sin ciudadanía, un accidente desgraciado que ocasionó la muerte al obrero Juan Adrover Adrover, de 25 años de edad, produciendo honda emoción en todo el vecindario.

Dicho obrero estaba trabajando en la elaboración de vino en una casa propiedad del padre de Jaime Maimó Capó, y al entrar en un tonel murió asfixiado. Al pretender la madre del fallecido cobrar la indemnización que por derecho le corresponde según la ley de accidentes del trabajo, él patrono, que debe creer que fácilmente se puede burlar una ley y engañar a una pobre y desconsolada madre, que por ser viuda no tenía otro sustento que el que le proporcionaba su hijo trabajando honradamente, se llamó andana, diciendo que no quería pagar un céntimo porque no le correspondía.

¿Quién le ha enterado de esta manera, señor patrono? Pues sepa que según la ley citada, a V. le corresponde pagar a la madre del difunto una indemnización equivalente a siete meses de salario igual al que ganaba la víctima, más los gastos del sepelio. Además, como según mis noticias V. no tenía los aparatos del trabajo en las condiciones que marca la ley al ocurrir el accidente, a la indemnización citada tendrá que añadir el 50 por 100.

De esto, señor patrono, no se escapará si la madre del desgraciado Adrover no se deja engañar y lleva el asunto por los cauces a que la misma ley da lugar, y en esto tendrá toda nuestra ayuda.

Uno que no puede ver injusticias

OBREROS: Suscribíos a EL OBRERO BALEAR y a EL SOCIALISTA que son adalides de vuestros intereses y defensores de la justicia.

Folleto importante

El compañero Lorenzo Bisbal acaba de editar un folleto la conferencia que sobre el tema **La producción capitalista y sus principales consecuencias** dió en la Sociedad «Unión Protectora Mercantil» de esta capital, en un curso organizado por la Junta Local de Reformas Sociales.

Es un pequeño compendio de crítica de diferentes teorías burguesas sobre el problema social y un estudio breve, pero claro y conciso, del modo como se realiza la producción capitalista y de los principales efectos que produce en la clase trabajadora y en la sociedad. Todo el texto del folleto es pura doctrina socialista que está al alcance de cualquier trabajador.

Contiene 66 páginas y su precio es de 40 céntimos, destinando su autor todo el beneficio que produzca para **El Socialista** y **El Obrero Balear**, por mitad cada uno.

A los compañeros socialistas recomendamos la propaganda de dicho folleto ya que con ello harán un doble bien: contribuir a la difusión de nuestras doctrinas y recuperar fondos para nuestros periódicos.

Se halla de venta en esta administración.

A los que pidan más de diez ejemplares se les hará un descuento del 20 por 100, debiendo enviar el importe al hacer el pedido.

Pro-«Obrero Balear»

Se convoca a todos los cotizantes a una reunión que se celebrará el próximo domingo día 22 a las 4 de la tarde, para tratar un importante asunto.

EL SECRETARIO,
Sebastián Ferretjans

A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntas Directivas de las Sociedades que integran la *Casa del Pueblo*, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que **Sebastián Colom y Vidal**, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo por una Comisión nombrada en el último Congreso celebrado y aprobada por la mencionada Asamblea de Directivas, está en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber declarado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129'08 ptas. en metálico y 64'85 ptas. en recibos.

Por la *Casa del Pueblo*
«Federación de Sociedades Obreras»,
El Comité

ESCISIÓN ITALIANA

El Congreso socialista de Roma

Primera jornada

A su debido tiempo dimos los datos del resultado del Congreso que el Partido Socialista italiano acaba de verificar, y del que han salido divididas las fuerzas, según todo lo hacía prever.

Hoy vamos a dar una síntesis de lo que ha sido la Asamblea socialista de Roma, ya que suponemos que lo ocurrido allí señala una fecha que en el porvenir habrá de recordarse muchas veces por el proletariado italiano, y aun por el internacional. El paso está dado, es un hecho consumado, y a nosotros nos toca hoy registrar en la crónica.

El Congreso se celebra en la Casa del Pueblo de Roma, y comienza sus tareas el día 1.º de octubre. La sala está adornada con banderas rojas, y en lo alto de la tribuna se destaca el busto severo de Carlos Marx.

Acuden como delegados todos los viejos militantes del Partido italiano. En este Congreso las representaciones han sido nombradas por provincias, en lugar de por Secciones. Por esta razón, en lugar de 1.200 delegados que hubo en el Congreso anterior, sólo hay 300. El ambiente de la Asamblea es tranquilo, pero

severo; alguien susurra que aquello parece un Consejo de guerra.

A los acordes de «La Internacional» se abre la sesión, estando todos los asistentes en pie y descubiertos mientras se entona el himno.

Seguidamente el camarada Fioritto, secretario del Partido, hace exposición rápida de la situación de éste.

Lazzari, por los socialistas romanos, saluda, ofrece la Casa e invita a que se nombre la presidencia.

Valeri, en nombre de las Juventudes, espera que la unión aún sea posible entre las diversas tendencias.

Fioritto preconiza la escisión

Constituido el Congreso, Fioritto presenta la Memoria del Comité y hace un documentado discurso, recordando lo ocurrido desde el pasado Congreso de Milán hasta hoy, señalando las discrepancias de opinión entre los dos sectores del Socialismo italiano, discrepancias que cada día se acentúan. No está conforme con la expulsión de personalidades, sino que debe separarse la fracción.

Invita al Congreso a que se pronuncie francamente por la escisión. Dice que es doloroso, pero necesario. Hay que eliminar—dice—a todos los que han em-

pujado a Turati al Quirinal (palacio real). A la una de la tarde Fioritto termina su discurso, y se suspende la sesión, que se reanuda a las tres.

El diputado Paolini, que puesto que el mismo Turati ha dicho que no es posible la colaboración (por ahora, es absurdo separarse por una cuestión resuelta ya en sentido negativo).

El diputado Modigliani, líder de la fracción de la derecha, pide que el Congreso declare si debe ser el Partido Socialista o comunista. Cree que Fioritto no ha sido todo lo claro que es preciso, e invita a los maximalistas a que se expliquen.

Serrati procura explicarse

En nombre de los maximalistas habla el camarada Giacomo Menotti Serrati, director del «Avanti». Comienza diciendo que la mayoría de los hoy colaboracionistas se compone de compañeros que en la época del bolchevismo italiano han sido los más revolucionarios. Los maximalistas creen que la crisis de la burguesía cada día será más grave, y, por tanto, el proletariado, lejos de contribuir a la solución de esa crisis, debe procurar agravarla y sacar de ella todo el provecho posible. El fascismo es en Italia un fenómeno de la crisis burguesa: no la resolverá; la agravará más.

Serrati niega que la oposición de los maximalistas haya impedido la experiencia colaboracionista. La colaboración no se ha hecho porque a los partidos burgueses no les ha convenido asociarse al Socialismo, ya debilitado y muerto por los golpes de los adversarios y por sus propias divisiones. Todos los que quieren verdaderamente la revolución no pueden trabajar con los que buscan unirse a la burguesía. Solamente aceptando la escisión se trabaja por el Socialismo.

Modigliani contesta a los bolchevistas

El diputado Modigliani comienza su discurso pidiendo a los partidarios de Moscú que sean lógicos y propongan la inscripción inmediata de los socialistas al partido comunista. Recuerda que la Tercera Internacional no admite en cada país más que un partido comunista.

Dice que hoy la ofensiva de la burguesía está dirigida menos contra el ala extrema del Socialismo que contra la fracción moderada, verdadera depositaria de la idea socialista y del método tradicional del Socialismo. Los maximalistas, contradiciendo a lo que ordenan en Moscú, no han declarado aún si la excomunión alcanza también a los centristas.

La historia del Socialismo no se hace por golpes de mano, sino por la transformación gradual y la conquista de las instituciones políticas y económicas. La salud no está en el método comunista, sino en el método democrático. Se ha hablado mucho de la crisis burguesa; pero se la confunde con la crisis económica y financiera que la burguesía atraviesa, que no es precisamente una crisis social; la prueba está en que en algunos países la burguesía ha tomado la ofensiva y triunfa.

La utopía bolchevista ha creado en nuestro país una situación insostenible. Hay que salvarla colaborando con la democracia, que en la clase media cuenta con muchos partidarios. Ya que la separación es inevitable, sepáramonos, pero con sinceridad. Los socialistas, de un lado; los comunistas, de otro. Un parti-

do como el de los maximalistas, que siempre habla de revolución, pero que nunca la hace y hasta contrae compromisos con la burguesía, no tiene razón de existir. Hay una diversidad profunda entre la concepción de la Tercera Internacional y la nuestra. La división en-

tre partidarios y adversarios de Moscú es la sola clara y la sola necesaria.

Así termina Modigliani, que en su discurso ha hecho un admirable elogio de Turati, que han aplaudido como tributo merecido a éste la inmensa mayoría de los congresistas.

Los que mueren

Después de larga y fatigosa dolencia el lunes de esta semana falleció el antiguo compañero y convencido socialista Miguel Crespi.

El compañero Crespi era un hombre bueno que mereció la estima de cuantos le trataron y en cuantos cargos desempeñó en las Sociedades obreras y en la Agrupación Socialista su característica fue la honradez y la actividad. Desde hace algunos años estaba retirado de la vida activa a consecuencia de la enfermedad que padecía.

Verdaderamente nos conduce la muerte del veterano luchador compañero Crespi.

Reciba su familia la expresión de nuestro sentimiento.

BINISALEM

EN PLENO ABANDONO

Desde que empezó el período de la vendimia no hay modo de transitar por la mayoría de calles de esta población sin que uno se vea obligado a tropezar o caer en alguna que otra charca de aguas residuales de la limpieza de bocoyes. Lo mismo que si nuestras calles fueran lavadero público, ya que se utilizan como tal en la antes dicha limpieza; o como si fuera una exposición de bocoyes por el gran número que hay en ellas, impidiendo hasta el tránsito en las mismas.

¿Quién rige en Binisalem, una autoridad o la anarquía? Si es autoridad, no aparece por ninguna parte para poner coto a tanta inmundicia. Si es anarquía, no será aquella de alta filosofía soñada por sus teóricos; sino aquella otra detestable que estriba en el abandono total de las cosas, la en que sólo gobierna el que posee más fuerza, menos vergüenza y más influencia para poder hacer de las suyas a sus anchas sin ser molestado por ningún bicho vivo ni muerto.

¿Qué importa a nuestras autoridades, que debido al mal estado de las vías públicas, venga una epidemia que azote a los habitantes de esta población?

Ni un comino les importa, de haberle interesado algo, ya se hubiera castigado a los infractores de las Ordenanzas Municipales?

¿A qué no adivina el lector el porqué de ese abandono? Pues... el que hace las veces de Alcalde, es comerciante en vinos, y, como tiene la bodega en la calle, y en medio de la Plaza de La Constitución... claro está, que para dar un escarmiento a los infractores ha de em-

p-zar por sí mismo. ¡No faltaba más que fuese cilíndrico para con los demás y que para el empleara el cono!

No hay que pensar en ello, y menos ahora que ha empezado la matanza de cochinos y nuestro Alcalde lo tiene prestado para la fabricación de embutidos. Lo lógico es, pues, emplear el cilindro para todos aunque sea cilíndrico la ley y las buenas costumbres. Lo malo es, que los pobres «cochinos» recibirán la muerte más pronto, ya que por el cono del Alcalde puede pasar la mitad de un cochino, y, entre cochinos y cochinadas, será difícil distinguir cual de todos es más cochino.

LUX

Binisalem 15 Octubre de 1922.

Notas de Marratxí

Aquí tenemos un Alcalde, o el que hace sus veces, que hace la justicia a su manera. A cuatro individuos del barrio de Portol les impuso una multa de 5 pesetas a cada uno porque, habiéndose publicado un bando prohibiendo que nadie tocara nada de la vía pública, dichos individuos, sin pensar hacer daño alguno, recogieron un poco de tierra de esa que se llama grava y que se produce a consecuencia de las lluvias, llegando a veces a ser un estorbo en medio de las calles. En cambio, en el barrio de S' Cabaneta hay dos individuos que recojen toda la que quieren y ni el Alcalde ni nadie les molesta, y eso que uno de ellos no la recoge para sus menesteres, sino para venderla, para hacer negocio.

Pero el Alcalde hace los ojos gordos porque este sujeto en cuestión es el padre del *divino pastor* y seguramente teme a una excomunión.

No hay derecho, Sr. Alcalde, a proceder como V. lo hace, tan imparcialmente. Todos deben pasar por el mismo rasero.

**

Parece que el Sr. Rosselló tiene vivo empeño en que el Ayuntamiento haga pagar los censos al pueblo, pero a pesar de su actividad en la última sesión todos los concejales le votaron en contra, alegando que el Ayuntamiento no podía cobrarlos por no tener la documentación registrada en fecha oportuna, por abandono de los administradores pasados, pues parece ser que toda la hacienda municipal antes estaba mangoneada por empresarios que hacían lo que les daba la gana.

**

Los señores, amos y caciques de este feudo de Marratxí han mandado

hacer un bando prohibiendo terminantemente que a partir del 15 del corriente ningún hijo de vecino se atreva a ir a buscar setas en los predios Son Cañellas, Son Verí, Es Cahulls y Son Salas, posesiones estas que rodean nuestro término municipal. En cambio estos mismos señores y caciques en período de elecciones entran de casa en casa de estos mismos a quienes prohíben buscar setas y les piden el voto, prometiéndoles el oro y el moro.

Ya veis, trabajadores de Marratxí, a que se reducen esas promesas de esa gente: a negaros el gusto de buscaros unas malas setas en sus fincas. Por eso nosotros cuando venga el momento de las setas electorales hemos de decirles que vayan a buscarlas en sus predios o que cada cual guarde las suyas.

En Juan de ses uyeres

Casa del Pueblo

La velada a beneficio de Alorda

En la velada que se celebró el domingo último en la Casa del Pueblo a beneficio del compañero Jaime Alorda se recaudaron 31'70 pesetas, más una como donativo del compañero Antonio Lovas, total 32'70.

La velada resultó entretenida, aplaudiendo la concurrencia a la banda de bandurrias y a la Compañía infantil que dirige don N. N., que desempeñó su cometido con voluntad y deseos de dejar satisfecho al público.

«LA IGUALDAD»

Sociedad de Obreros constructores de Calzado y sus Similares

Esta entidad convoca Junta General extraordinaria que tendrá lugar mañana sábado a las 8 y media de la noche en su local social (Casa del Pueblo) Ballester 32, al objeto de tratar y resolver los asuntos siguientes:

- 1.º Establecer la cotización mensual.
- 2.º Nombrar un nuevo Recaudador.
- 3.º Tratar sobre las cuotas atrasadas.

El Comité

NOTA

En el momento de entrar en máquina este número, (Jueves al mediodía), nos llegan noticias de que la Compañía Guerrero-Mendoza ha suspendido su venida a Palma.

Ignoramos las causas de tal determinación ya que la Empresa hasta el momento nada ha dicho al público.

Veremos lo que sucede.

Imp. Koca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

AVISO

Los legítimos despertadores alemanes, se venden en la

Rejería de NAVARRETE

al precio de DIEZ PESETAS uno.

Siete Esquinas, 21.—PALMA

La Americana

Zapatería de Antonio Negro

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

94 Jaime II, 95. Palma de Mallorca

ZAPATERÍA LA ARGENTINA

— DE — FRANCISCO PUIGSERVER

Todo el calzado que vendo es fabricado a mano, distinguiéndose por su elegancia, solidez y economía.

Jaime II, 62 Palma de Mallorca